

**México**

**(596)**

**Programa UNITWIN y de Cátedras UNESCO**

**Informe de Actividades**

**Período de actividad: Mayo 2006 - Mayo 2007**

**Cátedra UNESCO de Transformaciones económicas y sociales relacionadas con el problema internacional de las drogas**

**Informe redactado por:** Dr. Luis Astorga, Coordinador de la Cátedra, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)

## **I. Actividades**

### **1. Enseñanza/Formación/Investigación**

**Grupos destinatarios:** estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado, docentes, investigadores, especialistas y público en general.

**Cobertura geográfica:** nacional e internacional.

**Título:**

- Seminario de estudios sobre el tráfico de drogas.
- Investigaciones varias en temas que abarcan aspectos históricos, sociales, políticos y culturales relacionados con el tráfico de drogas en México y Colombia.

### **2. Conferencias/Congresos/Reuniones**

#### **Participación en eventos nacionales, regionales e internacionales:**

**Título:** “En torno a la iconografía y mito del narco”

**Lugar:** Sala Lucio Mendieta, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM

**Fecha:** 25 de octubre de 2006

**Título:** “Sinaloa: narcotráfico, violencia y emigración”

**Lugar:** Sala Lucio Mendieta, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM

**Fecha:** 25 de octubre de 2006

**Título:** “A ese muerto no lo cargo yo. Opiniones cruzadas sobre el narcotráfico en Colombia”

**Lugar:** Sala Lucio Mendieta, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM

**Fecha:** 29 de noviembre de 2006

### **3. Asociados e intercambios universitarios**

- Universidad Autónoma de Sinaloa, México, 2 investigadores.
- Universidad Autónoma de Baja California, México, 1 investigadora.

### **4. Publicaciones**

#### **Artículos y trabajos de investigación:**

**Título:** Seguridad, traficantes y militares

**Autor(s):** Luis Astorga

**Año:** 2007

**Número de páginas:** 251 (texto original)

**Tipo de documento/material:** material de enseñanza

**Idioma(s):** Español

## **II. Incidencias**

La Cátedra ha ido ampliando el número de investigadores asociados, de estudiantes que realizan trabajos de tesis dentro y fuera de la UNAM, provenientes de diferentes carreras como sociología, ciencia política, antropología, relaciones internacionales, estudios latinoamericanos, y comunicación. El seminario se ha convertido en un espacio único de discusión, creatividad y formación de los futuros investigadores sobre el tema. Los investigadores invitados que han dictado conferencias este año han atraído a un público amplio interesado en conocer los trabajos más recientes relacionados con el análisis sociocultural y literario del tráfico de drogas. El público ha mostrado una preocupación creciente por el impacto del fenómeno en la sociedad mexicana y una necesidad de conocer los estudios de los especialistas. Han asistido investigadores, estudiantes, funcionarios de gobierno civiles y militares, y miembros del cuerpo diplomático de varios países. Además, el cine-debate “Percepciones sobre las drogas ilícitas en el cine”, que se realiza cada mes con el apoyo de la Filmoteca de la UNAM, permite llegar a un público más amplio que tiene la oportunidad de expresar sus inquietudes y puntos de vista y entablar un diálogo con los especialistas invitados. Es una actividad de difusión y de información objetiva. El tema causa mucho temor entre la gente, incluso entre colegas, de ahí la dificultad para impulsar la investigación. Sin embargo, hemos creado espacios de investigación y difusión que han crecido y son cada vez más reconocidos. Así lo muestra el interés de los medios de comunicación que conocen nuestras actividades, las invitaciones de centros de formación de las fuerzas armadas para dar cursos y conferencias, de la Procuraduría General de la República y la Secretaría de Seguridad Pública para dialogar con sus dirigentes, y de instituciones educativas y culturales para hablar de nuestras investigaciones. El impacto ha sido modesto pero con el tiempo y la formación de nuevos investigadores habrá efectos multiplicadores. El fenómeno crece y la necesidad de tener un mejor conocimiento del mismo también.

## **III. Actividades programadas**

La Cátedra continúa con el seminario para impulsar la investigación multidisciplinaria de estudiantes que preparan una tesis en los niveles de licenciatura, maestría y doctorado, realiza conferencias con investigadores invitados del país y del extranjero, organiza mesas redondas con los estudiantes que preparan una tesis para presentar sus avances de investigación y publica un libro colectivo con artículos de dichos estudiantes. Igualmente, continúa con el ciclo de cine-debate para analizar y discutir el fenómeno del tráfico de drogas con un público más amplio, amplía la red e

integra a investigadores de otras universidades a la Cátedra. Finalmente, la Cátedra propone líneas de investigación donde se incluyan a los estudiantes que preparan una tesis.

#### **IV. Perspectivas de desarrollo**

A corto y mediano plazo, la Cátedra planea impulsar trabajos de tesis sobre el tema y ampliar la red a otras partes del país. A largo plazo, piensa crear un área de estudios especializados en los programas de posgrado vinculado a la Cátedra. Así mismo, planea formar especialistas para la docencia, la investigación y las instituciones gubernamentales.